

**E**l número B-2930 resulta tan desconocido que nos podría invitar a la curiosidad o a la indiferencia. Este año pasado murió a los 90 años Thomas Buergenthal. Nació en el gueto judío de Kielce y alcanzó la posición de juez estadounidense en la Corte Internacional de Justicia. En Auschwitz, llevaba tatuado en su brazo el número B-2930.

La película *Simone, la mujer del siglo* cuenta la vida de Simone Veil (1927-2017), abogada y política francesa superviviente del Holocausto. Llegó a ser ministra de Sanidad y está enterrada en el Panteón de París. Repasar las etapas de su vida permite aprender las diferencias entre memoria e historia. En la película, hay una reflexión muy profunda que nos recuerda que solo durante dos o máximo tres generaciones historia y memoria coinciden.

Dentro de muy poco no quedará nadie en Europa que haya vivido la Segunda Guerra Mundial y, por tanto, solo podrán acercarse a

# Memoria e historia

2 de enero de 2024

---

Jordi Nadal

---



ella desde la historia, acompañada del cine, la literatura... Lo mismo pasa con la guerra civil española y, cuando esto suceda, los que no hayan tenido padres o abuelos que la hayan vivido tendrán que acudir a obras como *A sangre*

y *fuego* de Manuel Chaves Nogales, una lectura capital para comprender nuestra historia.

Estos retales de recuerdos, nombres, películas y libros nos proporcionan la oportunidad de comprender que nuestra identidad colectiva e histórica, aunque a veces sea difícil de explicar completamente, es algo que deberíamos explorar sin reservas. Si sabemos escuchar, aprenderemos de las voces de quienes han vivido momentos cruciales de la historia. La memoria sirve mucho, porque, cuando se extinguen quienes han vivido un acontecimiento tan importante, se pierden testimonios. Y estamos más solos.

Entre la curiosidad o la indiferencia es mejor elegir la primera, porque nos llena de estímulos que desafían la comodidad. Nos hace sentir más vivos, nos puede hacer cambiar añadiendo registros nuevos y más amplios a nuestras opiniones. Nos puede atestar de dudas, brindar otros puntos de vista. Aprendemos a entender y, si tenemos suerte, a aceptar.●